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如今视频助理裁判技术越来
越多出现在足球比赛中， 此项技
术不仅获得了包括德甲、 意甲等
顶级联赛的青睐， 更将现身俄罗
斯世界杯。 固然支持者甚众， 相
关争议却仍然存在， 有反对者认
为它将让足球变得 “支离破碎”。
那么， 视频助理裁判技术对于足
球发展究竟是利是弊？

“VAR技术让比赛更公正”

视频助理裁判技术 (Video
assistant referees， 下 简 称 VAR)
是通过对比赛画面的回放和分析
来协助场上裁判做出准确判罚的
辅助依据。 只适用于4类改变比
赛 走 势 的 明 显 错 判 漏 判 等 情
况———进球与否、 是否应判罚点
球、 直接红牌和罚错人 (对错误
的队员警告/罚出场)。

2016年， 国际足球理事会在
第130届年度成员会议上， 通过
了视频助理裁判测试的项目， 开
始试验由比赛官员担任视频助理
裁判员， 验证 “视频助理裁判能
否改善比赛的公平竞赛环境”。

在经过了两年， 近1000场职
业比赛中进行试验之后， 今年3
月， 国际足联通过投票决议， 决
定将在2018年俄罗斯世界杯中采
用视频助理裁判技术， 这将是世
界杯首次引进VAR技术。

早在2017年联合会杯， VAR
系统就已大显身手 。 在智利2 ∶0
击败喀麦隆的比赛里， 先是巴尔
加斯单刀进球， 裁判示意进球无
效， 因为录像裁判提醒巴尔加斯
越位在先； 比赛最后时刻又是巴
尔加斯门前补射进球， 裁判示意
越位， 录像裁判却纠正了他的判
罚， 最后确认进球有效。

从比赛来看， 录像回放系统
确实已经在比赛中占据了重要地
位， 甚至有影响主裁判做出改判
的权力。 包括法国主帅德尚在内
的支持者们认为 ， VAR技术会

让比赛变得更加公正。
与此同时 ， 中国足协在继

2017赛季中超联赛尾声阶段引入
VAR之后， 又在2018赛季中超联
赛中全面引进国际足联提倡试用
的新系统。 中国足协也在其官网
评论道 “专业性提升 ： VAR确
保判罚更加公平准确”。

因影响比赛流畅受质疑

但相比此前呼声颇高的门线
技术和底线裁判 ， VAR技术似
乎受到了更多质疑和反对。 尽管
国际足联理事会表示 “VAR技
术的原则是要以最小的干涉让比
赛得益，” 但部分球员和球迷已
经感觉到了一些 “异样”。

2017年联合会杯中， 智利球
员比达尔就在接受采访时说 ：
“这个东西 (VAR) 有点儿奇怪，
因为你进球以后还得等着裁判和
录像回放。” 另外也有许多媒体
和球迷认为， 录像回放拖延了比
赛节奏， 让一场足球比赛变得有
些支离破碎。

众所周知， 足球比赛并没有
暂停规则 ， 因此VAR技术的应
用无疑让比赛的净时长受到进一
步压缩。 在使用其技术的相关比

赛中可以看出 ， 由于VAR做出
判罚所耗费的等待时间， 以及与
主裁判沟通导致的比赛中断， 会
让球员的状态或多或少受到影
响， 而观众也会感到困惑， 影响
了比赛整体的流畅和观赏性。

这也难怪央视著名评论员贺
炜在微博中说道： “VAR (视频
助理裁判) 就像亲子鉴定书， 你
知道应该没什么问题， 但总想再
看一看。” 现场观看了中超比赛
的球迷表示， “你知道场上的判
罚有争议 ， 也知道裁判在利用
VAR做出判断 ， 但在期间的几
分钟之内比赛暂停， 球迷并不清
楚过程中发生了什么， 这种感觉
很糟糕。”

把握平衡是重点

尽管目前VAR技术已经相
继被欧洲各大联赛引进， 甚至已
经进军世界杯。 但欧足联主席切
费 林 依 然 明 确 的 对 这 项 技 术
“Say no”， 他在接受采访时否定
了在下赛季的欧冠赛场使用这一
技术的可能： “下个赛季的欧冠
联赛肯定不会采用VAR， 在这
项技术的运用中， 我发现了足球
场上有很多的混乱。”

“这是我们将面对的挑战之
一。 人们会要求系统更多地介入
比赛， 但更多的回放决定意味着
牺牲比赛的流畅性。” VAR首席
架构师、 国际足球协会理事会技
术总监埃勒雷说， “他们判罚时
应该要忘记VAR的存在， 但他们
可以松一口气。 如果他们犯下错
误， 现在还有挽回的余地。”

对于不容忽视的比赛中断等
问题， 国际足联主席因凡蒂诺承
认，这些方面仍有改进余地。 “我
们仍需努力完善一些细节， 作出
判决的速度就是其中之一。 ”这也
是保证比赛流畅性的关键所在。

同时， 当裁判启动VAR进行
重新判定时， 赛事主办方和转播
方有必要向球迷做好充足和必要
的解释工作， 以帮助他们了解整
套 辅 助 判 罚 系 统 的 运 行 机 制
和过程。

就现阶段发展情况而言 ，关
于VAR技术的讨论已经从讨论其
可行性变成了细节改进。 目前该
技术不仅被包括德甲、 西甲在内
的主流联赛认可， 进入世界杯也
已经是板上钉钉的事情， 这就意
味着从大方向上来说，VAR的使
用已经成为国际足球的未来发展
趋势。

随着VAR技术、 门线技术在
足球比赛的全面应用， 这项有着
悠久历史的 “世界第一运动” 也
悄然发生着改变甚至是重塑。 当
裁判的肉眼判罚插上了科技的
“翅膀”， 公正和公平得到了前所
未有的保障。

但需要注意的是， 正是因为
足球场上的瞬息万变，球员、教练
和所有球迷在一瞬间迸发出来的
激情、狂喜、紧张甚至是愤怒、失
望，才是足球最核心的魅力。所以
无论是规则的更改还是技术的运
用，保证这一核心，才是足球运动
发展长久不衰的基础， 而如何把
握其中的平衡， 则需要更多足球
人去总结和思考。 （王禹）

VAR能否重塑现代足球？ 本报讯 （记者 赵思远 ）
2018北京通州半程马拉松将于
5月13日7时30分鸣枪起跑。 在
昨日下午召开的新闻发布会
中 ， 相关负责人表示 ， “通
马” 作为首个落户通州的大型
马拉松专业赛事， 将整体围绕
运河文化及城市副中心， 成为
跑友了解通州的窗口。

本届比赛报名方式沿用
“预报名 后抽签” 的形式， 即
日起至3月23日24时， 报名选
手 可 通 过 赛 事 官 网 （www.
bjtzmls.com） 或 微 信 公 众 号
“北京通州半程马拉松” 两个
渠道填写信息 。 据悉 ， 本届
“通马” 的参赛规模将从6000
人增加到8000人。

据了解， 本次比赛赛道在
围绕大运河设定的基础上得到
了重新规划 。 运河沿 岸 路 程
增 加 ， 沿 途 将 经 过 大 运 河
森 林 公 园 内 月 岛 闻 莺 、 明
镜 移 舟 、 银 枫 秋 实 等 主 要
景 区 ， 还将远眺北京市政府
新大楼， 使京杭大运河千年文
化遗产与通州城市副中心现代
建设充分串联。

国安还未“玩儿转”U23

中超第二轮， 北京国安一扫
首轮比赛的阴霾， 客场啃下了实
力不俗的江苏队， 这场胜利也迅
速让施密特走出了危机。 对于国
安队来说， 接下来的任务就是要
将好势头继续下去。

国安队能够在客场击败江苏
队， 主要有三点原因———第一是
外援的超强能力， 西班牙外援比
埃拉虽然到队不久， 但与队友之
间并不太默契的他还是奉献了两
次助攻， 有人说比埃拉是 “加强
版”的巴塔拉，希望他真的能体现
出这种能力， 从这场比赛的表现
看， 西班牙人还有很大的潜力可
挖；第二是球队众志成城，对江苏
队的比赛是一场拉锯对攻战，虽
然江苏队少了一个外援， 但是他
们的攻击力不可小视， 下半时比
赛国安队承受了很大的压力，球
门摇摇欲坠， 好在国安队的防线
顶住了压力， 没有让江苏队的狂
攻摧垮；第三是国安队运气不错，
江苏队把握机会的能力实在不敢
恭维， 在双方机会差不多甚至江
苏队更多一些的情况下， 国安队

的两粒入球弥足珍贵。
不过， 国安队还并不是一支

磨合成型的球队， 看得出球队还
有很多地方需要提高。 国安队的
防守并不稳固， 前面也提到了江

苏队机会很多 ， 在江苏队几位
“快马型” 球员的冲击下， 国安
队的防线一度被打得七零八落。
虽然国安队引援力度很大， 但钱
基本都投入到中前场， 后卫线的

实力并没有得到提高， 施密特还
需要通过训练比赛找到更稳健的
防线组合。

国安队还有一个问题是U23
球员的使用， 这场比赛韦世豪打
进了一记精彩的世界波。 很多人
认为韦世豪是中超最强的U23球
员之一， 这场比赛韦世豪也打出
了他的身价， 他绝对配得上一个
首发的位置。 但是， 与江苏队这
样重用年轻人的球队相比， 国安
队在U23球员的利用率上还很不
够。 国安队下半时后两个换人，
都是为了完成 “新政任务”， 跟
被动换人没有什么区别。 与韦世
豪相比， 国安队其他的U23球员
看上去差距有点儿大。 “新政”
不管合理不合理都必须执行， 在
这种情况下， 国安队需要找到韦
世豪之外的 “U23增长点 ”。 只
有用活用好U23球员， 才能让球
队在排兵布阵上游刃有余。 这场
比赛国安队比较幸运， 一直处于
领先状态， 假如球队落后， 如果
只能被动换上U23的话， 球队的
战斗力会大打折扣。

新华社电 11日 ， 当华体
集团 /国 际 泳 联 世 界 跳 水 系
列 赛 北 京站落幕 ， 中国选手
包揽全部10块金牌后， 作为中
国游泳协会主席的跳水队 “大
家长” 周继红继续追求完美，
一再给队员 “挑毛病”。

“应该说我们在水立方的
比赛是用来检验整个冬训成
果， 整体表现还不错， 但有些
项目 ， 比如今天男子10米台
的 表现 ， 还是有一些欠缺 。
比如陈艾森的手臂拉伤， 冬训
不是很系统， 动作发软， 入水
时水花就压不住。 杨健的情况
按说应该好一些， 因为他整个
冬训都不错， 可是他在5156B
时出现了失误， 这说明他的心
态没有调整过来。 后面的动作
他虽然没有失误， 但是动作的
质量不够， 没有发挥出正常水
平， 以后还是要多磨炼。” 周
继红说。

男女混合双人10米台的冠
军属于林珊和练俊杰， 周继红
指出： “今天混合双人林珊是
新人， 自选第一个动作出现了
失误， 比赛经验不足， 还是要
参赛多磨炼。”

作为2018年世界跳水系列
赛的第一站 ， 中国队能够以
“十全十美” 的方式取得开门
红， 周继红说： “希望这是一
个很好的开始， 但是未来要解
决的问题还很多。 这次比赛，
国外选手还没有调动起来， 水
平不够。 此外， 一些比较拔尖
的国外选手， 包括英国男子跳
板世界冠军拉夫尔、 女子3米
板的澳大利亚名将等人由于伤
病都没来参赛。”

“这是今年第一站的比赛，
后面比赛的水平会越来越高，
状态都会提升上去。到6月份举
行跳水世界杯的时候， 大家就
会拿出最好状态来， 所以我们
要继续提高自己。 ”周继红说。
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从中超到世界杯

中国跳水“开门红”
不足喜

周继红“挑毛病”：

通州半程马拉松
五月开跑


